



SALUD Pueden llegar a costar más de 20.000 euros

Los deportistas paralímpicos se quedan sin financiación para sus prótesis de competición

El nuevo catálogo ortoprotésico aprobado por Sanidad deja sin financiación las prótesis que usan los deportistas paralímpicos que irán a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.



La atleta Sara Andrés junto a su centro protésico habitual. SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL

CARMEN TORRENTE Madrid

Martes, 22 octubre 2019 - 02:51

Ver 11 comentarios

Un accidente de tráfico cambió la vida de Sara Andrés Barrio, en 2011, y otro la de Jordi Madera Jiménez, en el 2000. **Hoy ambos son deportistas de élite**, pese a haber sufrido una doble amputación inferior, en el caso de Sara, o una lesión medular completa, en el de Jordi.

Los dos son atletas y los dos entrenan con la mente puesta en los Juegos Paralímpicos de Tokio 2020. Entrenan con la mente... y con el cuerpo. Un cuerpo que necesita el apoyo constante de **unas prótesis para correr (12.000 euros cada pie)** y de una silla de competir (5.000 euros si la compras en el extranjero, en la fábrica, como suele hacer él, o 7.000 euros si te la envían, chasis aparte). Todo se lo costean ellos.

A esto hay que sumar las prótesis que Sara necesita para andar (unos 4.000 euros por pie) y la silla de calle de Jordi (entre 3.500 y 5.000 euros). En este caso, la Seguridad Social les financia un pequeño porcentaje que oscila entre un 15% y un 30%: 600 euros por pie (sólo la prótesis) y 1.100 para la silla.

Sara y Jordi son dos de los aproximadamente 1.800 discapacitados físicos que están federados con una licencia estatal, según explica José Alberto Álvarez, presidente de la Federación Española de Deportes de Personas con Discapacidad Física (FEDDF). Es decir, son muchos más, ya que hay federados autonómicos y deportistas amateur.

Este mismo verano entró en vigor la orden que actualiza el catálogo ortoprotésico del que ni Sara ni Jordi forman parte, ya que **no financia el material de apoyo para el deporte**. A partir de entonces se abrió un plazo de seis meses para que las empresas comuniquen sus productos ortoprotésicos, que concluye en diciembre.

Superación. El niño sin piernas que conquistó a Griezmann con sus acrobacias



Los intolerables insultos que recibe Irene Junquera: "Me cago en tus muertos"

Tiramillas

Plumas estilográficas bañadas en plata. Sábado 9 pluma "Magnus" por sólo 5,95 €

¡Infórmate!

publicación de dicho catálogo, sólo se podrán financiar los productos que formen parte de ese listado.

LA IMPOTENCIA DE NO TENER EL MATERIAL AL 100%

«La gente que tiene más recursos cambia las ruedas cada año. Yo no me lo puedo permitir e intento darles toda la vida que puedo. Mis ruedas, al año, están muy dadas de sí: el carbono empieza a flexionar y las ruedas ya no va tan rápidas. Incluso la silla de competir también tiene un sufrimiento y lo ideal sería cambiarla cada año o dos», explica Madera, **que ha llegado a aguantar hasta siete años con una silla**, «reparando piezas y soldaduras y pintándola de nuevo», comenta.

Y se refiere a la impotencia que siente por querer tener el material al 100% a la hora de competir. «Desde 2005, que competí con la selección nacional en los Juegos del Mediterráneo de Almería, hasta 2019 ya son 14 años al más alto nivel, y cuesta mucho aceptar cada temporada con la motivación del primer día, porque estás igual en términos de ayudas. Aun así, aunque tengas el material al 100%, si la mente y el cuerpo no las entrenas al 110%, no esperes tener el máximo rendimiento. Tú puedes tener un Ferrari, pero si no sabes conducirlo...».



Jordi Madera, sacando su silla de competición del coche para entrenar. JAUME COSIALLS

No es su caso. Jordi Madera ganó este año la Maratón de Barcelona, quedó quinto en la de Nueva York de 2018...y tiene cuerda para más, con o sin ayudas. «Ahora tengo una beca del Comité Paralímpico Español (CPE), que son 250 euros al mes. Aparte, tengo que pagar de mi bolsillo a un ciclista que me ayuda a marcar ritmos en carretera y va avisando a los coches. **Intento contar con él dos días a la semana para mejorar mi rendimiento**», cuenta. Todavía recuerda cómo apenas dos semanas antes de ir a los Juegos Paralímpicos de Río les ofrecieron 2.000 euros a elegir entre él y otro atleta en silla de ruedas: «Nos dijeron que sólo había dinero para un juego de ruedas, y que eligiéramos para quién iban. Dijimos que eso no podía ser, y lo canjeamos por tubulares (recámaras) para los dos».

El CPE tiene becados a 150 deportistas para los Juegos de Tokio 2020: 130 deportistas, de los que 45 son discapacitados físicos, y 20 deportistas de apoyo. Forman parte del Plan de Apoyo Objetivo Paralímpico (ADOP), que comenzó con los Juegos Paralímpicos de Pekín 2008 y ha alcanzado ya su cuarta edición.

Plumas estilográficas bañadas en plata. Sábado 9 pluma "Magnus" por sólo 5,95 €

[¡Infórmate!](#)

EL CPE ya había pedido que se incluyese el material deportivo en el nuevo catálogo ortoprotésico, como explica Alberto Jofre, director del CPE y nadador paralímpico (en los Juegos Paralímpicos de Nueva York '84 logró cuatro medallas y un récord mundial): «El Ministerio de Sanidad es sensible y hay voluntad para incluirlo, pero ya será para el próximo catálogo. **Es una cuestión de prioridades presupuestarias**». El gran problema, según señala Jofre, es que «hay que democratizar el material deportivo. Si tengo una niña discapacitada, la bicicleta me puede costar 4.000 euros; si no, 300 euros. A los tres años, hay que gastarse otros 4.000 euros para otra talla mayor». Una denuncia de Jofre es que «el material es exageradamente caro: «El deporte de base está casi al mismo precio que el de competición».

Jordi se acuerda también de los que están peor que él: «Yo tengo fondo y voy a cumplir 40 años, pero hay gente que no sale de su casa porque le cuesta subir calles. Me gustaría que se invirtiera más en hacer un seguimiento a una persona con discapacidad, y vean que para nosotros hacer deporte es una necesidad. Sólo se acuerdan de nosotros cuando estamos en el podio».

Por ello, Madera **reivindica a las administraciones que no les consideren meros números** en el ordenador y que examinen también las rentas. «Yo tengo una pensión completa por discapacidad de 1.800 euros, que me ayuda a pagar la letra del piso, el agua, la luz» y...desde hace un par de meses, que ha sido padre, los gastos de su bebé.

Esa falta de visibilidad también la percibe Sara Andrés Barrio, de 32 años, que no la nota más acentuada por ser mujer: «En los paralímpicos a todos nos influye por igual no tener visibilidad, tanto a hombres como a mujeres. Nos cuesta más tener repercusión y ser tan conocidos como otros atletas olímpicos», y menciona a Chema Martínez, Ruth Beitia o Lidia Valentín.

Sara tiene un lema claro: «Prefiero no tener pies y saber a dónde voy, que tenerlos y estar perdida». Doble medallista de bronce del mundo en 200 y 400 metros lisos, el pasado mes de mayo batió el récord del mundo en salto de longitud.

«Cuando gané las dos medallas esas pruebas eran olímpicas en ese momento, pero se decidió quitarlas de las Olimpiadas de Tokio 2020 y me quedé sin entrar en el Plan ADOP. Si la prueba ha dejado de existir, aunque hayas ganado, no entras. Es un plan que premia a quien ha ganado una medalla, pero no a quien todavía no la ha conseguido. **Ahora me he tenido que reconvertir y hago 100 metros lisos**», señala mientras transmite su perplejidad porque el deporte no esté subvencionado.

«Es increíble, porque el deporte ayuda a la integración social, a que tu salud mejore... Si alguien hace deporte de manera amateur, sólo por mejorar su salud, no va a conseguir nunca comprarse unas prótesis de carrera, de velocista, más profesionales...». Ella lo ha conseguido haciendo marcas y con ayuda de patrocinadores, pero al principio no fue tan fácil.

«Empecé a competir con unas que eran para trotar, algo más económicas, pero, aun así, cuestan 7.000 euros cada una», indica. Aparte, Sara acude al protésico cada dos semanas «para hacer cambios de alineación, si tengo alguna rozadura... Es como ir al taller con un coche: según va teniendo más kilometraje tienes que irlo arreglando». **Es algo que debe hacer tanto con sus protésis de andar como con las de competir**. Y va al detalle. «Hay veces que te encuentras más hinchada o los muñones están más gorditos y hay que irlo ajustando. Por ello el protésico es fundamental. Cada año, más o menos, tienes que cambiar el encaje [parte dura que sostiene la pierna] porque el muñón fluctúa». Y es que Sara explica que, aparte de la prótesis en sí, está el mencionado encaje (que vale unos 2.000 euros) y el liner (calcetín que protege la piel), que cuesta 900 euros.

El pasado mes de enero, gracias a sus patrocinadores (el laboratorio Cantabria Labs y Sanitas), pudo dejar su trabajo de profesora de Primaria, «que me encanta», para centrarse en sus entrenamientos. «Era mucho trabajar con niños durante ocho horas, luego ir a entrenar, al fisioterapeuta... En 24 horas no me daba tiempo. Ahora, gracias a esta ayuda, puedo pagar la hipoteca y lo básico», comenta.

El alemán Jens Müller es su protésico: «El resto de Europa está mejor que España. Esto parece el norte de África. En Alemania, el deporte está subvencionado al 100%. Si el médico rehabilitador considera que a un paciente le puede beneficiar una prótesis deportiva, la receta y ya está. Con el visto bueno del médico y un control posterior certificando que el paciente lo usa, lo puede llevar», explica Müller, que ha participado en algunas reuniones para negociar el nuevo catálogo ortoprotésico. Quizá para entonces los deportistas paralímpicos de *La Roja* puedan competir **sin tener que rascarse su propio bolsillo** para tener acceso a las prótesis que usan cuando representan a la Selección Española.

El Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI) seguirá presionando al Gobierno para que se incluyan algunas de las demandas del colectivo, como la financiación del material de apoyo al deporte. "No lo hemos conseguido, y se reclamó intensa y extensamente, pero la negativa del Ministerio de Sanidad y las Comunidades Autónomas fue férrea", comenta Luis Cayo Pérez Bueno, presidente de (CERMI).

Cayo subraya que aparte del mayor gasto que las autoridades sanitarias consideran que supondría, para ellas el deporte es un lujo, no una actividad básica y, por tanto, hay otras prioridades: "Es una mentalidad anticuada, inconsistente, pero son los decisores y no siempre conseguimos vencer sus resistencias. No se considera el deporte como lo que es: un bien social de primera magnitud al que todas las personas con discapacidad tienen derecho y que los poderes públicos deben fomentar y promover".

Aun así, no se rinde: "Seguiremos insistiendo, presionando para que el catálogo se abra al deporte, a todo lo que es importante para la persona. Las quejas, que las hay, de deportistas, federaciones, comité paralímpico... están más que fundadas", sentencia.

El Ministerio de Sanidad, por su parte, ha enfatizado otros aspectos de la orden que entró en vigor el 1 de julio, como la inclusión de 81 nuevos productos en la prestación ortoprotésica y la ampliación en la indicación de algunos ya existentes.

El problema reside también en que las comunidades autónomas tienen catálogos diferentes, algunas de hace casi 20 años, como señala Daniel-Aníbal García, secretario de organización de la Confederación Española de Personas con Discapacidad Física y Orgánica (COCEMFE): "Yo creo que el Ministerio de Sanidad ve raro que una prestación para el deporte salga de la parte de Sanidad. Yo conozco las subvenciones que hacen las consejerías autonómicas de deporte para la compra de material adaptado", subraya. Catálogo aparte, Cayo, del CERMI, se refiere también a la nueva Ley del Deporte "que ha prometido el Gobierno y debe aprobar el Parlamento. Debe ser la Ley del Deporte de la diversidad, de las mujeres y de las personas con discapacidad. Desplegaremos en los próximos meses toda la capacidad de presión e incidencia para que esto sea así".

En ese sentido, alude al recién presentado Libro Blanco del Deporte de Personas con Discapacidad en España, que refleja carencias y propuestas que espera se incorporen. Está promovido por CERMI, el Comité Paralímpico Español y la Fundación ONCE, con la colaboración del Ministerio de Sanidad.

Conforme a los criterios de  **The Trust Project**

[Saber más](#)

Ciencia y Salud

AMBIENTE. [Jane Goodall, premio Fundación BBVA por su labor con los chimpancés](#)

Medio ambiente. [Cada móvil requeriría una vida útil de al menos 25 años para compensar su impacto en el medio ambiente](#)

Fármacos. [Sanidad retira 16 medicamentos con ranitidina al detectar un posible carcinógeno](#)

Te recomendamos

Enlaces promovidos por Taboola

[El sorprendente tuit de Pablo Iglesias sobre Ana Pastor durante el debate a cinco](#)

[Álvaro, el 'cerebrito' de la familia Franco](#)

[Las fotos más sensuales de Marilyn Monroe para Douglas Kirkland que nadie quiso comprar](#)
Expansión

[¿Qué es el trastorno del deseo sexual hipoactivo?](#)
Cuidate Plus

[Todos los ladrones están asustados por este sistema económico de videovigilancia](#)
Securitas Direct

[Doctor revela: "Es un gran combustible para su intestino "](#)
Nutravia

TE PUEDE INTERESAR

Plumas estilográficas bañadas en plata. Sábado 9 pluma "Magnus" por só



22/10/2019 09:23 horas

#8

Mi hermano lleva 40 años (desde sus 17) subvencionando su pierna. Ha trabajado desde los 20 años, aportando a la Seguridad Social sin pedir ni una ayuda. Hace 5 años sus problemas le afectaron al corazón y tuvo que dejar de trabajar pero para su sorpresa de todos, UNA JUEZ DICTA QUE SIN PIERNA, CON LOS HOMBROS OPERADOS Y REVENTADOS POR LAS MULETAS Y CON SUS PROBLEMAS CORONARIOS ... "PUEDE TRABAJAR", pero claro... como nadie le daría trabajo así?.. que se lo busque y la prótesis?... LA MAS BARATA DEL CATALOGO DE LA

Ver 11 comentarios

Enlaces de interés

[Noticias](#) [Debate](#) [Traductor](#) [Programacion](#) [Calendario](#) [Horoscopo](#) [Clasificacion](#) [Colegios](#)
[Calendario liga](#) [Peliculas hoy](#) [Masters](#) [Notas corte](#) [Ricos](#) [Universidades](#) [Temas](#)
[Calendario 2019](#) [GH VIP](#) [ONCE](#) [Elecciones](#) [Black Friday](#)
[Las Palmas - Alcorcón](#) [Lille - Metz](#) [Monaco - Dijon](#) [Barcelona - Celta de Vigo, en directo](#)
[Atlético de Madrid - Espanyol, en directo](#)

OTRAS WEBS DE UNIDAD EDITORIAL

El Mundo

[El Mundo en Orbyt](#)
[Su Vivienda](#)
[Guía TV](#)
[Inversiones inmobiliarias](#)
[Descuentos El Mundo](#)
[Viajes El Mundo](#)

Ocio y Salud

[Telva](#)
[El Búho](#)
[Recetas de cocina de Sergio](#)
[Mi bebé y yo](#)
[Cuidate Plus](#)
[Diario Médico](#)

Unidad Editorial

[Expansión](#)
[MARCA](#)
[Apuestas Deportivas MARCA](#)
[MARCA eSports](#)
[Sapos y Princesas](#)

Empleo

[Escuela Unidad Editorial](#)
[Unidad Editorial](#)
[Expansión y Empleo](#)

© Unidad Editorial Información General, S.L.U. Avda San Luis 25 - 28033 Madrid

[Política de cookies](#) | [Política de privacidad](#) | [Venta de contenidos](#) | [Términos y condiciones de uso](#) | [Publicidad](#) | [Certificado por OJD](#) | [Contacto](#)

Plumas estilográficas bañadas en plata. Sábado 9 pluma "Magnus" por sólo 5,95 € [¡Infórmate!](#)